

Director-Gerente: LORENZO ARIAS CASTEDO

MAURA

«Estoy preparado a morir.» «Si me dijeran que moriría al terminar un dictámen, le daría fin con toda tranquilidad.»

patriarca cuya muerte nunca lloraremos bastante, presagiaba que la muerte le sorprendería en su habitual labor; pero la Providencia, siempre clemente, quiso adios, después de su recreo más favorito, la pintura.

Al rendir nuestro modesto y sincero homenaje, solo queremos que en nuestras líneas prevalezcan algunos destellos de una de sus más asombrosas características, la serenidad.

Con el mejor deseo, mas sin duda bajo la influencia del medio ambiente, algunos colegas al honrar la memoria del político más austero de esta centula palabra dictadura.

Atentos al bienestar de España, consideran los aludidos periodistas que Maura debió al esparcir la nueva semilla, por la dictadura imponer la germi-

causa la frase de «quiebra fraudulenta», produciria al señor Maura la palabra dictadura ligada a su obra gubernativa. «He creido siempre que nada ni nadie puede ni podrá sustituir la acción política de los ciudadanos; solo ella puede comunicar al Poder público la autoridad y vigor para el saneamiento necesario».

¿Cómo puede el que así habla y piensa, erigirse en dictador, para descuajar el caciquismo y labrar la felicidad de España?

«La verdadera libertad es el imperio de la ley, el castigo del delito, el orden y eso es lo que representamos nosotros».

Así piensa el gobernante que uniendo la acción al pensamiento, solo quiere legislar con luz y taquigrafos y considera «barrenar la Constitución» el que los destinos de España se rijan por Reales Decretos.

¡Así piensa y obra el político sano

Laborioso en sumo grado el ilustre que no se adaptó a la realidad y vivió en las nubes!

Precisamente el conocimiento perfecto del momento en que vivió, le hacía huir de aquella realidad peligrosa y queque el peón infatigable diera el último ría derrotar la nave españoia por los rumbos que su talento y experiencia habían de llevarla a feliz arribada.

No es obra de un día encauzar un río desbordado; por eso el ilustre español que solo rigió, en el verdadero sentido de la palabra, los destinos de España, desde el año 1907 al 1909, abogaba por los quinquenios, como único medio de que fueran fructiferos los desvelos de los gobiernos; pero aquellos propósitos y aquellos alientos sanos condensados ria, deslizan en sus admirables trabajos, en los proyectos que estaban sobre el tapete, se estrellaron ante el pico demoledor del bloque de las izquierdas, que dieron al traste con aquel Gobierno en el Otoño de 1909.

Aquel Gobierno homogéneo y aquellas Cortes, hijas de un plebiscito sin-El efecto que al comerciante probo le cero, sucumbieron, no por maniobra política, sino a manos de un bloque que contó en aquel momento con las simpatías de la Nación y del Extranjero.

Maura, fiel a su credo y espíritu liberal, dejó paso libre a la avalancha con plena conciencia de la realidad, esperando que la semilla germine, pues como apunta muy oportunamente el señor Ossorio y Gallardo, Maura nunca quiso forzar ni un milimetro las barreras de

Maura, como todo buen estadista, pensaba y proyectaba para el porvenir, pues no podemos decir que gobernó el tiempo suficiente para orientar una nación; pero clarividente quería hacer la revolución desde arriba antes que surgiera de las muchedumbres; llamó a las masas neutras, «porque prevenir es gobernar» y las masas no acudieron; hoy pretenden surgir, pero no ante la invitación noble y sincera del gran patricio

de Mallorca, que solicitó y esperó la redención del concurso ciudadano; surgen las masas neutras ante el avance de las muchedumbres, pues si estamos convencidos de un modo pleno que era necesario el planteamiento de la tesis del señor Maura, al no cumplirse el apostolado por el Gobierno y masas neutras, es fatal que la acción surja y no de las masas neutras.

El correr de la pluma nos desvió de nuestro propósiio; los lectores salen gananciosos; políticos y periodistas cultos y maestros en el arte de hablar y escribir, han expresado en mejor forma que nosotros podríamos hacer el duelo nacional por la muerte de don Antonio Maura, sin que pueda servir de consuelo a la Patria las frases de tan buen español como cristiano caballero cuando afirmaba: «Más cuerdo sería sofocar la tribulación propia, mirando como ventura el tránsito del que se vá».

P. C. A.

Por los pobres soldados

Amor, caridad, deber

Plausible y digna de toda alabanza es la idea de enviar a nuestros soldados de Africa un recuerdo, con motivo de las presentes Pascuas, que les testimonie el cariño y la gratitud de sus conciudadanos por la dolorosa misión que están llevando a cabo en tierras tan ingratas, soportando muy duras privaciones y en lucha constante con un enemigo feroz.

Si en Espafia estuviera más desarrollado el espíritu de ciudadanía no harían falta excitaciones más o menos sentimentales para despertar el deber, si, el deber, que no otra cosa es, en que todos estamos de contribuir con nuestro desprendimiento a endulzar algo las penalidades de la campaña de nuestros sufridos y valerosos soldados. Solo los que han pasado por ella saben cuán grande es el sacrificio que realizan porque así se lo pide España, madre común de todos, con ofrenda, muchas veces de la propia vida,

La Crnz Roja local, encargada por su junta suprema, de dar forma al pensamiento de recaudar fondos con destino al fin indicado, se propone, con el concurso entusiasta del Ayuntamiento, y de otros elementos valiosos, organizar un festival en el gran

igual que años anteriores han de prestar cuantas facilidades sean precisas al mejor resultado.

cumplimos un deber, en apoyar con todo entusiasmo la idea; por la butaca que galantemente puso a nuestra disposición para todos los espectáculos la Empresa de dicho salón, abonaremos por ella cinco duros la noche en que se dé la función a beneficio del aguinaldo del soldado, sintiendo que nuestra modestia económica no nos permita ser más espléndidos como quisiera nuestra voluntad grande.

Que todos nuestros paisanos cumplan como buenos y tengan un recuerdo para aquellas pobres criaturas, que rodeadas de tantos peligros y penalida des, han de pasar las Pascuas lejos de sus familias, que quizá muchos no volverán a ver.... Acordaos de ellos los que rodeados de vuestros hijos en un hogar más o menos confortable os disponeis a celebrar la fiesta cristiana del amor.....

Por el Maura, no....

La desaparición del escenario de la vida de la primera figura española contemporánea ha provocado, tanto en admiradores como en adversarios leales, el reconocimiento unánime de sus excelsas virtudes cívicas y de los eminentes servicios prestados por el gran horas muy difíciles, con perdón generoso de agravios que no supo guardar su alma abnegada, cristianisima y caballeresca, atenta sólo al bien público.

Los adversarios del eminente estadista, que los tuvo en todos los sectores de la política, envidiosos de sus al ísimas

salón del Cine Ideal, cuyos dueños, al dotes, prestigio inmaculado y percepción clara de la realidad presente y futura, se concitaron contra el señor Maura, llegando a tener forma concreta en el Por nuestra parte no dudamos, y con famoso «bloque de las izquierdas», coello no ofrecemos un favor sino que bijadas bajo la bandera del «Maura.

> Y por el Maura, no, aunque más tarde se pronunciara, fueron desechadas sus reformas de Ultramar, siendo ministro de este ramo, y fué combatido hasta por los mismos diputados cubanos, al ver que hizo callar al partido separatista. Poco después estallaba la guerra y se desmembró de la corona de España su rico imperio colonial, con pérdida de un rio de sangre y de dinero, de cuya convalecencia no nos hemos curado. Si Maura hubiera sido oido ¡cuán otro hubiera sido el resultado! Lo mismo aconteció con el problema catalán.

Públicos y repetidos fueron los esfuerzos realizados por el señor Maura, desde principios de siglo, de modo más acentuado desde que por primera vez dirigió los destinos del país, para modificar profunda y radicalmente la estructura de los partidos turnantes en el Poder, a fin de que respondieran adecuadamente a las ansias renovadoras de la opinión, que abominaba de tanta impureza en la Administración Pública.

Esto concitó contra el señor Maura todas las pasiones; y como eraun firme valladar contra los manejos revolucionarios, surgió más ensordecedor que nunca el grito de Maura, no, sostenido fuera y dentro de España por las hordas precursoras de los soviest reinantes. Y repúblico a España y a la Monarquía en Maura, que sin ambiciones del mando, nunca supo sentir la flaqueza ante el peligro, que hubiera persistido en su empeño, de haber seguido recibiendo las debidas y obligadas altas asistencias, se apartó con dignidad del Poder, diciendo: «ahí queda eso, no hay redención

Academia Mercantil

Manual López de Lerma y Garo Contador-Interventor

del Banco Manchego

Perito Mercantil y Jefe de Cartera del Banco Manchego

Valentín Gil Redondo

Contabilidad. - Cálculos mercantilles. - Caligrafía. - Taquigrafía. -Mecanografía. — Aportura y arreglo de Contabilidades Clase de nueve a once noche Honorarios módicos CARCEL, NUM. 6, Moderno

de Madrid, Mayor, :: Fuencarral, 12

ofrece su nueva Sucursal de la región de la Mancha establecida en VALDEPENAS, calle Seis de Junio, 40.

ALGUNOS DE LOS ARTÍCULOS DE ESTA CASA

Accesorios de Automóvil, lámparas Zenitran, Philipys Tungsram de un watio, medio watio, de automóvil y de radiotelefonía, aparatos, arañas y armaduras de luz eléctrica, maquinaria en general, aparatos y accesorios de radiotelefonía y todo lo relacio-VICENTE MARTINEZ, Seis de Junio, 40, VALDEPEÑAS nado con este ramo.

Gran surtido en cazos, planchas, hornillos, estufas, ventiladores, aparatos de masaje, rayos ultra-violeta, secas pelos, etc., etc.

Grandes descuentos a revendedores

Pidan nuestras listas de precios

Y se siguió desgobernando al país; y aunque una sana y vigorosa corriente de opinión se puso fervorosamente al lado del señor Maura, que sirvió para animarlo a perseverar en la noble contienda, fueron inútiles cuantos intentos realizara para remediar tanto mal; y cuantas veces se le requirió en trances difíciles para empuñar las riendas del Estado, por los que seguían sin embargo manteniendo la repulsa a sus normas y procedimientos de hacer «el descuaje» y «la revolución desde arriba» no titubeó nunca en el sacrificio, con la mirada puesta en la salvación de su patria.

De no haberse sostenido con tanta contumacia el *Maura*, *no*, no hubiera hecho preciso el golpe de Estado del 13 de Septiembre, realizado por los militares, en un arranque de dignidad, por alguien calificado de «necesaria intervención quirúrgica».

Uno de los sambenitos que trataron los enemigos de colgar al señor Maura, para malquistarle la opinión liberal y de las clases populares, fué el de presentar-lo como retrógrado, ultramontano, enemigo de las libertades públicas, etc. etc.; y precisamente ningún político ha rendido culto más fervoroso a dichas libertades, ni ha propugnado por otras nuevas mucho más radicales.

Nadie como Maura, de los políticos

Gindad

MANZANARES

ALCOHOLES

a usanza, ha mantenido con más entereza los fueros de la Constitución, en el Parlamento y en la Cámara Regia, conteniendo las demasías que de estos instrumentos de gobierno de los países libres suelen cometer los hombres. Por respeto a la Constitución y austeridad en los modos que empleaba no quiso aprovechar la poderosa corriente de opinión, civil y militar que le acompañó en la memorable jornada de Marzo de 1918 al encargarle la Corona de formar Gobierno; pudo dar el ansiado golpe de Estado, mas repugnaba a su conciencia hacer traición a sus principios. Esta fué la labor de ciudadanía, perseverante, de toda la vida de este «hombre civil», como le llama El Liberal, nada sospechoso.

Los que un dia le formaron el cuadro para combatirle fieramente, sañudamente, y al socaine del Maura, no, asaltaron el Poder, han inclinado reverentes, no sabemos si contritos, sus cabezas ante la tumba que guarda sus restos gloriosos. Quiera Dios que del fondo de sus corazones brote fuerte, vigoroso, anhelante, el contenido político del Maura, sí, único camino para salvar a España en la hora presente. Al desaparecer el hombre, queda el ideario trazado por su vida luminosa, que debe ser faro de todos los españoles.

Enrique Peñasco y

X. de Z.

WÉDICO-CIRIJANO

Consulta de once a una

Buen Suceso, 30, Valdepeñas

PARTOS

Enfermedades Secretas

Andrés Caravantes

Enfermedades de la boca y dientes, extracción dentaria sin delor, empastos en platino y oro. Construcción de toda clase de aparatos, sistema oro y cauchu.

Consulta permanente
Castellanos, 20. —VALDEPEÑAS

Plaza Palacio, 11. BARCELONA

Tuberías de acero para conducción de aguas sistema TO-MAS, válvulas de paso, fuentes, registros y demás accesorios.

Lleva más de 1.000 poblaciones canalizadas en España.

Farmacia Moderna

A. NOCEDAL

Escrupulosidad y esmero en el despacho y confección de recetas. Dosificación exacta. Agua oxigenada NOCEDAL. Específicos Extranjeros y del País. Vendas, Gasas, Algodones, Bragueros, etc.

Seis de Junio, 20 Teléfono, 105

Por el mutilado de Africa

En el Colegio de los Sagrados Corazones, de esta ciudad, se ha abierto una suscripción entre los escolares con el expresado patriótico fin, cuya primera lista publicamos a continuación:

Víctor M. Gijón, 1 peseta; Luis Gijón, 1; Ernesto Gijón, 1; Guillermo Santa María, 1'15; Francisco de Gregorio, 1; José Morales, 1; Manuel Peñalver, 1; Eduardo Caravantes, 5; Jesús Romero, 3; Nicasio López, o'90; Manuel Ballenato, 2; Eugenio Megía, 1; Bernardino Valbuena, 1; Vicente Sánchez, o 50; Pedro Rodríguez, 1; Juan R. Megía, 1; Fernando García, o'50; Ramón Caravantes, 5; Francisco Rodríguez, 1; Manuel Galán, 1; Luis Merlo, 1; Domingo Sánchez, 1; Rafael Galán, 1; Teodoro Ruiz, o'50; Rafael Martinez, 1; Silverio Martinez, 1; Ramón Martínez, o'50; Manuel Luna, 1; Antonio Díaz, 1; Francisco Arcos, o'50 Total 38'55 pesetas.

Dr. Ureña Delás

Médico-Oculista

de las Clínicas del Instituto Oftálmico Nacional de Madrid

calle Pí y Margall, 4 VALDEPEÑAS

Consulta en Manzanares

todos los viernes por la tarde, en casa del practicante Don Raimundo F. Pacheco, OBISPO, 24.

Cine Ideal

Constantemente venimos expansionando nuestro espíritu, harto oprimido en las luchas cuotidianas, con las funciones que diariamente se celebran en el popular Salón Ideal.

Su empresa, ha resuelto la fórmula de contemporizar precios y calidades y gracias a ésto, disfrutamos en Valdepeñas de los mejores espectáculos de varietés y las mejores producciones cinematográficas, a menos precio que en cualquier otro punto de España

Los últimos éxitos los han tenido la Agrupación Sibaritas yla originalísima y simpática combinación Troupe Valdepeñas, formada en una humorada de entusiasmo hacia un público que todo lo merece por su amabilidad y sencillar.

Posteriormente, la Troupe Internacional nos ha hecho ver los más prodigiosos experimentos.

Lo que vendrá después, no lo sabemos, pero la Empresa nos asegura que mientras siga disfrutando de la benevolencia del público, ha de corresponder a ella tan gallardamente como siempre

Y nosotros la creemos.

Andrés Sánchez Goozález

VINOS Y HARINAS

VALDEPEÑAS (Giudad Real)

Peluquería Higiénica y Moderna de Antonio Camacho

Pintor Mendoza, 7
Servicio esmerado
Se sirve a domicilio

Banco Manchego S. A.

CAPITAL: 2.000.000 de Pesetas VALDEPENAS

Intereses que abona este Banco
En imposiciones a vencimiento fijo.
Al plazo de un mes, tres por ciento.
A tres meses, tres y medio por ciento.
A seis meses, cuatro por ciento.
A un año, cuatro y medio por ciento.

CAJA DE AHORROS

Libretas hasta 10.000 pesetas, cuatro por ciento anual.

DROGUERIA SIGLO XX Arturo Espinosa

Pi y Margall, 4. Valdepeñas

Contadores, Pararrayos, Cables y Lámparas eléctricas. Tubos de goma, Mangas de filtro, Materias colorantes y Productos químicos.

Aguas del Salobral, para las enfermedades del rinón, higado, estómago y hemorroides, insustituible y muy recomendada para los diabéticos

Antonio Eikelman

Taller Mecánico

Seis de Junio, 26, Valdepeñas

Se hacen toda clase de reparaciones de motores y maquinaria industrial.

JUAN GIMENEZ LEON PI Y MARGALL, 1, VALDEPEÑAS

Grandes novedades Mercería—Bisutería—Perfumería y Ultramarinos

¡LABRADORES!

Si quereis hacer vuestra replantación con toda garantía, emplead los célebres híbridos porta-ingertos de Monsieur Richter. R. 31, R. 57, R. 99 y R. 110. El Chasselas x Berlandieri 41 B. y el Berlandieri x Riparia 42 A, de los célebres viveros acreditados

La Vitícola Ayelense

sucesores de Bautista Aparici GERENTE:

ROSENDO SANCHO

También posée el Olivo fenómeno Changlat-Real, de extraordinaria y pronta producción (a los tres verdores) como puede verse en la posesión de D. Eduardo Caravantes, de esta población.

Representante para la región

Arturo Espinosa VALDEPEÑAS

Panificadora de Valdepeñas

Fábrica de Harinas Valdepeñas

Luis Caminero y Lòpez

Procurador de los Tribunales Pintor Mendoza, núm. 2

BATERIAS CARGA Y REPARACION LEONIDES GONZÁLEZ

Castellanos, 4 (Esterería de Alarcón)

Centro Viticola de la Mancha

Grandes Viveros de Vides Americanas para la reconstitución del viñedo, los más acreditados de la región.

Se cultivan las variedades más recomendadas en ingertos y barbados: 1.300.000 ingertos en cultivo; 2.500.000 barbados; 125.000 pies madres. Estos Viveros son reconocidos anualmente por la Dirección Agronómica de la Región.

Pidan informes a su propietario, en Villarrobledo, D. FRANCISCO R. SEDANO y al Director práctico D. ELIAS BORRAS, en Valdepeñas, despacho, Cárcel, 20.

FRANCISCO GAÑIZARES

ELECTRICIDAD EN GENERAL Pintor Mendoza, 40

Zendejas

el frasco grande de toda la fórmula

Farmacia de Tomás de Merlo SEIS DE JUNIO, 53, Valdepeñas

Camisería y Ropa blanca Especialidad en Equipos para Novias GÉNEROS DE PUNTO Corbatas y Novedades

Manuel Benéitez Sucesor de P. Arroyo

Arenal, 16, Madrid

Almacén de Tejidos al por mayor y detall

La casa más surtida de la provincia en Tejidos Novedades y Pañería VALDEPEÑAS (Ciudad Real)

Vinicultores :-: Almacenistas Exportador a Ultramar VALDEPEÑAS (España)

Ferreteria Hierros

ABONOS

Viuda de J. M. Rodriguez

Droguería, Perfumería, Ortopedia, Barnices, Colores, Pinturas, Pararrayos, Iustalaciones eléctricas, Contadores, Motores eléctricos, Pajuelas y Productos enológicos.

Pi y Margall, 2.-VALDEPENAS

Cosechero Exportador de Vinos VALDEPEÑAS

Maquinaria Agricola e Industrial Arados Oliver, Segadoras, Sembradoras, Cultivadores Americanos, Trituradores, Prensas para la uva, Bombas, etc.

PLANTAS AMERICANAS

Todas las variedades, garantizadas su más exacta autenticidad y completo desarrollo, un 20 por 100 más económicas que las ofrecidas hasta hoy.

Para pedidos, precios y condiciones, al CIRCULO DE LABRADO-RES de esta Ciudad.

Aguas Potables de Valdepoñas G. A. Capital: 1.000.000 de pesetas

Seis de Junio, 35 VALDEPEÑAS (Ciudad Real)

Gomez y Olivares

TEJIDOS del Reino y Extranjero Pañeria y Novedades VALDEPEÑAS

JOYERIA, PLATERIA Y RELOJERIA

ARCIA

Almacenes y Talleres Casas en CÓRDOBA.-Carlos Rubio, 9

ECOS VARIOS

La traida de las Aquas

Como tema que interesa grandemente a la población, en nuestro deseo de mantener al día esta información, hemos interrogado al incansable secretario de la empresa popular, don Juan de Dios Santamaría, acerca de la marcha de los trabajos que se vienen realizando, el cual nos ha complacido con la amabilidad y llaneza, características en este señor.

-Los trabajos marchan sin parar, como habrás visto en distintes sitios y en breve se unirá la arteria principal del primer sector que partiendo de la calle del Mediodía, esquina de la de don José Ramón Ossorio, sigue en dirección a la calle de don Sebastián Bermejo, para tomar la de Torrrecilla, Cejudo Peralta, Paseo de la Estación, Prim, Francisco Morales y Bataneros hasta volver a enlazar con la del Mediodía, esquina a Zarzas. De esta arteria salen empalmes para todas las calles que atraviesa, muchas de ellas terminadas ya.

-- Procedente de Barcelona han llegado y se procederá a su instalación inmediatamente, las bocas de riego encargadas por este Ayuntamiento, que han de colocarse desde la Estación a la calle Ancha; dichas bocas de riego, que tienen un paso de cuarenta milímetros de diámetro, capaces de expulsar litro y medio de agua por segundo, permitirá arrojarla a veinticinco metros de distancia. Este servicio, que ya se irá generalizando, nos permitirá no tenerle envidia al de Madrid.

- Son muchísimas las peticiones que a diario venimos recibiendo para instalaciones particulares y no pudiendo la Empresa satisfacer a todas de momento, sin grave quebranto de otros trabajos, ha pedido a la casa Tomás envie otro técnico que con independencia se encargue exclusivamente de atender a este servicio, con el fin de, que al cerrarse el sector y hacer la prueba puedan todos los que tengan hecha la acometida comprobar si llega el agua a sus casas.

Y por hoy nada más, que es bastante; tengan un poquito de paciencia que pronto se verán colmados sus deseos; no hay obra en este mundo que no lleve aparejadas ciertas molestias, que después son compensadas con creces por los beneficios que reporta.

Un consejo

Se hace saber al vecindario, que cuando oigan los tres toques de atención de la trompetilla, seguido de la voz de ¡barreno! se abstengan del tránsito por el sitio marcado, porque al medio minuto estallan dos barrenos, y corren serio peligro las personas.

Manuel León Navarro

2, CASTELLANOS, 2

Gran surtido en lanas inglesas de gran fantasía, para Señoras, 20 colores en felpas para Abrigos Señora. Felpas color Leopardo, Pantera, Nutria - Otomán.

Gran saldo Gamuza. Punto inglés a 9 y 11 pesetas kilo.

Casa Manolo

Gestiones oficiales

Con motivo del reciente viaje del señor Alcalde a madrid, acompañado del señor Contador del Ayuntamiento, han gestionado de la Dirección general de la Deuda la pronta emisión de láminas de Propios, por valor de 22.000 y pico de pesetas, que pertenecen a este Ayuntamiento;

De la Dirección general de Rentas públicas el que faciliten los oportunos datos para poder liquidar a las Sociedades Anónimas las cuotas que les corresponde pagar por Reparto desde el año 1920 a 1925 y que supone para este Ayuntamiento un ingreso de unas 50.000 pesetas.

MANUEL CRUZ MIRLS

Banquero

Información Municipal

En la sesión celebrada por la permanente el miércoles pasado, se tomaron los siguientes acuerdos:

Conceder un socorro de treinta pesetas, para que se traslade a Madrid, al enfermo Felix Fernández;

Dar de baja en el padrón de dueños de carruajes de lujo al vecino don Ma-

Conceder permiso por quince días al teniente alcalde don Juan Amunátegui; Y por dos meses al teniente alcalde

don Juan Ruiz de León; Aprobación de varias cuentas y fac-

Solicitar del Director General de Prisiones se disponga de un calabozo en la carcel de este partido, para los detenidos por orden del señor alcalde, que en la actualidad no se dispone;

Se acordó conceder, una gratificación al señor jefe de la carcel y oficiales de Prisiones, por los servicios prestados de orden gubernativo;

La demolición de la casa núm. 7 de la calle de Valbuena, por su estado

Una carta del Sr. Gobernador Sr. D. Manuel Puebla.

Mi distinguido amigo: Un millón de gracias por su carta en la que me felicita por mi traslado a Málaga.

Yo también siento verme privado del concurso de personas tan buenas, honorables y rectas como ustedes. Haga presente a ese Ayuntamiento de su digna presidencia mi afecto y mi ofrecimiento a todos, y a esa noble ciudad de Valdepeñas, pues esté adonde esté siempre desearé que se presente ocasión en que poder servirle.

De Vd. muy suyo afectísimo buen

J. DIAZ ESCRIBANO

Banco Español de Grédito Capital: 50.000.000 de pesetas Reserva: 24.197.239'86 pesetas

Sucursal de VALDEPEÑAS Domicilio social, Alcalá, 14, Madrid

De Obras Públicas

¿Se ha escamoteado un expediente? Como bien merece punto y a parte, otro de los asuntos tratados en el Ministerio de Fomento por nuestro digno señor Alcalde, ha sido el del expediente para el adoquinado de la calle del Seis de Junio, de unos dos kilómetros de larga, obligado paso de comunicación para Andalucía, por atravesar por ella la carretera de Madrid a Cadiz. Y es curioso por demás lo que ha pasado con el famoso expediente. Hagamos un poco de historia.

Cuando tuvimos el honor de ser visitados por el entonces subsecretario de Fomento general Vives, a sus reiteradas instancias y casi mandato, a presencia del senor ingeniero-jete de Obras Públicas de la provincia y demás ingenieros y ayudantes a sus órdenes, comprometió al Ayuntamiento para que rápidamente se formara el expediente para el arreglo de dicha calle, a lo que habría de contribuir el Estado con el 50 por 100 conforme a la ley de travesías, prometiendo el general Vives todo su apoyo oficial. Por cierto que nos contó, que estando el día antes a despedirse de S. M. el Rey, el marqués de Viana dijo al general Vives:—«¿Vais a pasar por Valdepeñas? Pues allí que-

dais porque está infernal ese trozo».

Por eso el general Vives demostró vivísimo empeño en que se hiciera cuanto antes dicho arreglo, mucho más teniendo en cuenta la próxima exposición ibero-americana de Sevilla en que tendrá su forzosa entrada por mencionada vía miles y miles de automóviles, que de no arreglarse constituiría el ludibrio de España ante los visitantes ex-tranjeros. Además, el Gobierno, para completar la reforma, se proponía alquitranar dos kilómetros al Norte y otros dos al Sur de dicha carretera, con lo que quedaba un paso de seis kilómetros admirable.

El Ayuntamiento hizo con toda pres-VALDEPEÑAS (Ciudad Real) teza lo mandado; en su presupuesto en

curso consignó la cantidad necesariael expediente llegó al Ministerio; a la jefatura de Obras Públicas de Ciudad Real se libró el dinero para que los ingenieros vinieran a hacer el estudio del proyecto, etc. etc. Más todo quedó de repente estancado. Ni los ingenieros vinieron; ni la obra se incluyó en el plan de las que habían de ejecutarse en la provincia. ¿Qué ha pasado aquí? ¿Qué duendecillos se han interpuesto echándolo todo a rodar?

El Ayuntamiento de Valdepeñas, que no se resigna a ser juguete en esta indigna farsa, cuando por su parte ha hecho todo cuanto cabía y se le mandó, se propone remover el dicho expediente hasta averiguar el misterio de este enredo. En el próximo número informaremos extensamente.

Ta. Ballestors Acayos

Cirugía General y Enfermedades del Estómago Pintor Mendoza, 5-Teléfono 116 VALDEPEÑAS

Buzón público

Los tubos de las estufas

Señor alcalde: ¿No se ha dado cuenta de la salida a la calle, por ventanas y puertas, de esa especie de cañones en forma irregular que a veces ensucian al viandante? Usted, tan amante de la estética y del buen gusto, cumplirá o hará cumplir lo que disponen las ordenanzar municipales,

EL ALGUACIL ALGUACILADO

Quintilla justiciera

Se aproxima Navidad con un manjar de cosillas... -guarda nuestra autoridad, un menú con variedad. en la calle Torrecillas.

OTRO CAIDO

ECOS DE SOCIEDAD

En Alcázar de San Juan ha fallecido el joven abogado don Angel Corrales Patón. A nuestros buenos amigos don Patrocinio Corrales y su esposa doña Encarnación Patón y Merlo les testimoniamos la parte que tomamos en su jus-

-Hemos tenido el gusto de saludar a nuestro querido amigo el notable médico y alcalde de Almuradiel, don Andrés Muñoz

-Después de haber pasado una larga temporada en la Corte, ha regresado la gentil y bellísima Aurora López-Córdova y Monllor

Drogras, artículos para bodegas, colores y barnices. Grasas y aceites minerales.

Agente Ford EN VALDEPEÑAS

Dr. TOMAS CARO-PATON

ex-interno por oposición de la facultad de Madrid

CÁTEDRA DEL DR. AZUA Enfermedades de la piel y secretas Consulta de once a una

Pí y Margall, 12.—Teléfono n.º 6

Emilio González Pérez Sucesor de González y Villegas





Colegio de los Sagrados Corazones

Calle de Castellanos

Admite alumnos del Curso Preparatorio, Bachillerato, Comercio y Lenguas.

A los Fabricantes y Cosecheros de Aceite de Oliva

Se compran lotes de Aceite de Oliva por partidas de doscientas arrobas en adelante, para entregar a la comodidad del vendedor desde Enero a fin de Febrero próximos, anticipándose dinero a cuenta en cantidad importante.

Para informes y contratos, Castellanos, 12, Administración Subalterna de la Compañía Arrendataria de Tabacos. Waldenenas.

0 Valdepeñas, Jerez y Tomelloso Fabricante de Alcoholes y Exportador de Vinos Federico de la

DROGUERIA, PERFUMERIA, **COLORES Y BARNICES**

Seis de Junio, núm 38

Productes Químicos y Enológicos Utensilios de Bodega

Productos Kodak para fotografia

Compueste de yodo, mentol, eter salicilico y alcanfor CALMA AL INSTANTE CURA INFALIBLE No mancha la piel, no quema ni produce yodismo Venta en Farmacias, Droguerías y **Martínez Campos, 1 - Laberatorio - ISADRID**

Institución Moderna de Enseñanza

Colegio incorporado al Instituto de Ciudad Real

DIRECTOR: DON FRANCISCO S. CARRASCO, LICENCIADO EN CIENCIAS

SEGUNDA ENSEÑANZA (con internado) CORREOS OF TELEGRAFOS

PRIMERA ENSEÑANZA (graduada) Magisterio, Comercio, Peritos Agricolas, Contabilidad, etc., etc.

Flujo y Reflujo

Admirables son las aplicaciones de las Ondas Ercianas; no fué menos digno de observar el avance de las tierras de un monte, ocurrido en Andalucia con motivo de los temporales del año anterior; pero el retroceso de un río, como nos anuncian ocurre con nuestro rojo Javalón es más digno de asombro.

En la Puebla de don Gaspar, paraje próximo a Ciudad Real se ha iniciado el paso atrás. ¿Adonde llegará esa contra corriente? «Donde cabe lo más cabe lo menos»; si el río violenta una de las leyes más fatales de la naturaleza, no es extraño sea una futesa no respetar la ley del nivel; así ha parecido oportuno a nuestro pobre río al iniciar su marcha como el cangrejo.

La primera avalancha se dejó sentis en Moral de Calatrava; los cofrades que habitan la barriada de la Estación habrán forzosamente que atravesar el nuevo puente, que por sus lineas y valentia, bien pudiera compararse con el Toledano del famoso Alcántara; Linares no creemos sea objeto de las furias del rio, pero la División hidráulica, sospecha por el desbordamiento que Valdepeñas será inundada.

Hemos visto tomar puntos de nivel a los ingenieros de la División; los sítios de más cuidado parece son el cruce de Torrecilla con Castellanos y el de la calle del Pintor Mendoza, con la de don Sebastián Bermejo; la furia del rio determinará el sítio, pero los técnicos ya tienen preparadas las balsas, para en uno u otro sitio normalizar el paso.

Las poblaciones inundadas, al fin y al cabo habrá medio habil de capear el temporal; pero en el campo, el problema es más peliagudo; no hay manera de en cada sitio invadido improvisar un puente; la gente de campo ya experta, pronto se aviene a vadear el rio, pero los cazadoros de allende el Javalón, las van a pasar moradas. Oportuno es el refranejo: «lo dificil en los negocios es la salida»; así lo dirán nuestros distinguidos sportmant, cuando al regreso, satisfechos del banquete con honores casi reales y bien repletos de perdices los morrales, no vean medio seguro de ganar la otra orilla.

Neptuno seguramente se hará el sordo y parodiando al capellán del Convento, con su gesto irónico les recordará otra moraleja: «Las Monjas en el coro hablan de casar, y la Abadesa dice, hablar por hablar».

QUEVEDO

Chauffeur-mecánico

del Centro Electro-Técnico se ofrece: detalles, Infante, 26, Valdepeñas.

José M.ª Sánchez Pinarejo Corredor de Comercio

Banco Hispano Americano

El Gonsejo de Administración de esta Sociedad, en vista de las utilida des del ejercicio de 1925 ha acordado repartir un dividendo activo del 5 por 100 (pesetas 22'50 por acción), que con el distribuído a cuenta en el mes de Julio último forma un total equivalente al 10 por 100 del capital desembolsado, libre de todo impuesto.

El pago de este dividendo quedará abierto desde el 2 de Enero próximo

en las oficinas centrales de este Banco y en la de sus sucursales y agencias de Albacete, Alcañiz, Alcira, Alcoy, Alicante, Almería, Antequera, Aranda de Duero, Badajoz, Barbastro, Barcelona, Béjar, Bilbao, Burgos, Cabra, Cáceres, Cádiz, Calahorra, Calatayud; Cartagena, Caspe, Castellón de la Plana, Córdoba, Coruña, Don Benito, Ecija, Egea de los Caballeros, Elda, El Ferrol, Estella, Figueras, Gandía, Granada, Huelva, Huesca, Jaén, Játiba, Jerez de la Frontera, Jumilla, La Palma del Condado, Las Palmas, Linares, Logroño, Mahón, Málaga, Medina de Ríoseco, Mérida, Monforte, Motril, Murcia, Olot, Onteniente, Orense, Palma de Mallorca, Pamplona, Plasencia, Pontevedra, Ronda, Sa badell, Salamanca, Sanlúcar de Barrameda, Santa Cruz de la Palma, Santa Cruz de Tenerife, Santander, Santiago, Sevilla, Soria, Tafalla, Tarrasa, Teruel, Torrelavega, Tudela, Túy, Utrera, Valdepeñas, Valencia, Valladolid, Vélez-Málaga, Vigo, Villafranca del Panadés, Villagarcía, Villarreal, Villena, Vivero, Zafra y Zaragoza y en los siguientes: En el Banco de San Sebastián (federado con este Banco Hispano Americano, en San Sebastián), en el Banco Herrero, en Oviedo, y en el Banco de Gijón, en

Madrid 16 de Diciembre de 1925.— El secretario general, RAMÓN A. VAL-

!ATENCION, GOLOSOS!

Aumentando su fama de día en día, La CASA DE MAROTO en bollería, Tanto y tanto su mercado ensancha Que será la primera de la Mancha; Pues teniendo de ricos mantecados Un inmenso surtido,

No puede ya servir tanto pedido Cual de Astorga las finas mantecadas, Las tortas, cortadillos y empanadas; Lo sabe todo el mundo y yo lo noto, Que nadie las fabrica cual MAROTO.

DINERO BARATO

Agencia de Préstamos PARA EL

Banco Hipotecario de España Esta casa se encarga de tramitar

con toda rapidez y absoluta reserva, las peticiones de préstamo que se le El Banco Hipotecario de España,

ofrece tales ventajas que en muchos casos los préstamos e intereses se cancelan mediante el pago anual de un siete por ciento aproximadamente. Comerciantes y Propietarios, pue-

den desenvolverse en sus negocios librándose de la usura sin agobios de plazo mediante el pago de cantidades insignificantes.

Facilità detalles e informes verbalmente o por correspondencia, D. Celestino Sanz, Valdepeñas

Micolás Calvo Modríquez

PROCURADOR

Asuntos judiciales y extrajudiciales. Cobros de Créditos

Particiones de herencia VALDEPEÑAS

La Flor de la Mancha

Para Turrones finos y Mazapanes exquisitos que compiten con los de Toledo, nadie como la

Variado surtido en Pastelería y Lico-

Valdepeñeros ilustres

Bernardo de Valbuena

En diferentes ocasiones he llamado la atención a mis paisanos sobre el olvido casi absoluto en que yace don Bernardo de Valbuena. ¿Quién fué don Bernardo de Valbuena? Perdonadme cuantos sepáis su vida y milagros en gracia a tantos como ignoran, de seguro, que se trata de un nombre digno de mejor memoria por parte de sus paisanos.

Esta aseveración la hago rotunda, definitiva, apoyado en la nobleza de cierto lamento de nuestra Real Academia, estampado en su corregida edición del año 1.821. Tiempo es ya-se dice-de que tributemos a Valbuena los debidos elogios por las bellezas que se encuetran en su Siglo de Oro.

Nació nuestro poeta en Valdepeñas el día 22 de Noviembre de 1.568. Sus padres, don Gregorio Villanueva y doña Luisa de Valbuena, fueron descendientes de nobles familias valdepeñeras, conocidas ambas por haber ejercido durante muchos años cargos honorificos en la república de esta villa.

En nuestro ilustre paisano, no cabe duda que desde edad muy temprana se despertó el interés por la poesía, consiguiendo perfeccionarse de tal forma que, cuando sólo contaba 17 años, esto es, en 1.585, en un certamen literario dado en Méjico, ganó el premio de competencia con más de 300 aspirantes. En sucesivos certámenes logró dar sobradas muestras de su talento poético, y en aquella época fué tenido como una de las figuras más sobresalientes de la poesía.

Esta consagración tuvo lugar en la festividad del Corpus, ante el arzobispo don Pedro Moya y otras insignes personalidades que sería prolijo enumerar.

No fué nuestro Bernardo de Valbuena sólo un poeta de excelentes dones. Esto podríamos considerarlo como él lo consideró-una cosa secundaria, pues su provechosa y rápida carrera pronto le grangeó el título honroso de doctor y teólogo seguntino. Fué abad en Jamáica a los 39 años y obispo de Puerto-Rico en el año 1.620, y su distinción eclesiástica alcanzó tal grado, que su presencia fué indispensable en varios y célebres concilios, como el de Santo Domingo en 1.622 y 1.623. Si un poco de interés nos llevara a escudriñar el archivo de Indias, existente en Sevila, veríamos a nuestro ilustre paisano descollar en diversos sentidos y merecer justos honores y reputación acrisolada.

Las obras que más éxito alcanzaron y que han llegado a nuestros días, fueron: «Grandeza Mejicana», «El Bernardo o Victoria de Ronces Valles», «Siglo de Oro en las selvas del Triphile», pues manuscritos de obras como «Cosmografia Universal», «El Divino Cristiados», «Alteza de Laura», «Arte nuevo de Poesía» y otros, fueron robados por los holandeses en la invasión de Puerto-Rico acaecida por aquellos años, siendo también objeto de saqueo, el Palacio Episcopal que ocupara nuestro Bernardo de Valbuena.

Según nuestra Real Academia, las églogas en verso de Valbuena pueden competir con las mejores de otros poetas castellanos. Y esta es una muestra de tal aserto:

Abre el clavel, desplégase la rôsa. Brota el jazmín, y nace la azucena, En dando luz los ojos de mi diosa.

Dado a conocer a la ligera algunos datos sobre la personalidad de nuestro don Bernardo de Valbuena, sólo me resta indicar a mis paisanos la necesidad imperiosa de honrar su memoria, con más fé, con mayor entusiasmo, con los

Este número está censurado



arrestos propios de un orgullo legitimo. ¿Es necesario indicar el procedimiento? Un monumento costeado por suscripción popular, una fiestas en su honor, una edición popular de sus obras... Debemos tener en cuenta que don Bernardo de Valbuena ha dado, con su tenacidad en los estudios, días de mucha gloria a nuestra patria. Su pueblo, Valdepeñas, está obligado a concederle esa gratitud que los pueblos cultos conceden a aquellos hombres que supieron honrarse y honrar a los suyos.

RAMÓN CAMPOS FERREYOL

Clínica de Urgencia y Laboratorio de Análisis

a cargo de los doctores

Sanz Linares y Huertas Múgica

Análisis de Sangre, Reacción Wassermann, orina, esputos, y heces Servicio permanente Médico-Quirúrgico.-Pí y Margall, 11. Valdepeñas

Madrinas de Paz

Dos cartas emocionantes

Una señorita madrileña, a requerimiento nuestro, prometiéndole un absoluto e inquebrantable secreto respecto a los nombres de los protagonistas, nos ha entregado para su publicación la carta que le ha dirigido un legionario solicitándola por madrina de guerra y la contestación a que ha dado lugar por parte de dicha señorita.

La lectura de ambas cartas nos ha llenado de muy diversa emocción, y hecho comprender lo beneficiada que saldría la sociedad de encauzar por otros derroteros corrientes de vida que deja escapar sin fruto alguno para nadie. ¡Hermosa lección la que da esa señorita, que demuestra un alma bien templada al fuego de un práctico amor a su semejante!

«La vida en las avanzadas produce un sentimiento de soledad que abruma. Lejos el mundo que habla y siente como nosotros, frente a frente al enemigo que daña, que insulta haciendo brotar en el alma ansias salvajes de destrucción y de triunfo, si no fuera por los jefes que se imponen ¡cuántas veces saltaria uno como loco fuera de las alambradas! El deseo de triunfar fiebre es que interrumpe nuestros sueños de soldados siempre en acción. El triunfo es la admiración de todos, los vitores de la multitud y el cariño de cuantos resultan beneficiados con estos cruentos sacrificios a que voluntariamente nos sometemos. Créame, ansiamos hallarnos en los apuros mayores y en las situaciones más angustiosas para vencer, para triunfar aun a trueque de la vida.

Somos religiosos de la santa religión de las armas; nuestro amor es la bandera. Pero jay! los ánimos decaen al pasar de las horas lentas y monótonas sufriendo el azote de los vientos ylas lluvias, bajo las lonas del campamento, en estos días y en estas noches inacabables, en que moros y cristianos ateridos, tenemos que dejar el fusil a un lado para desentumecer los miembros al calor de las hogueras. Entonces vé uno su triste soledad, entonces recuerda que nadie siente interés per conocer sus desfallecimientos o sus triunfos; entonces... y aun más

cuando nos traen el correo, lloramos por dentro los que sabemos que para nosotros no ha de llegar ni una línea escrita por mano amiga. «Si usted, señorita, cuyo nombre tomo de entre mis recuerdos de alocado muchachuelo aceptara ser mi madrina de guerra y me escribiera...»

De la otra carta fechada en Madrid muy recientemente, son estas líneas que tampoco carecen de interés ni emoción, las cuales eran en nuestro ánimo torturante dilema. Veámoslas:

«Usted voluntario de la guerra tiene

su gloria en matar, en destruir, y jaun se queja de soledad! Yo en cambio, por mi sexo, cifro mi gloria en la paz; creo cariños y amores en los que me rodean y ¡me veo tan acompañada! Mis preferencias son para los huerfanillos de un asilo que visito con mamá todos los jueves por la tarde ¡Pobrecitos! Allí tienen pan, ropa, casa, calzado y escuela, pero les falta a cada uno su cariño ¿Sabe? ¿Me entiende? Su cariño que es el cariño de madre, el cariño que besa y chilla besando al pequeño contra el corazón para celebrar sus gracias, sus adelantos y sus triunfos. Yo pienso que porque les falta ese calor de entrañas que las madres dan después del nacimiento, mueren tantos pequeñinos en las inclusas, pues que las monjas, los médicos y los empleados teniendo que querer a todos dejan a cada uno sin lo suyo, que ese amor vigilante y unipersonal que se revela en cuidados particularísimos y estalla en chaparrones de hesos que van caldeando las almas para e l vivir optimista, confiado y bueno. He visto en los Asilos, muchos, mnchisimos niños tontos, alelados, boquiabiertos; maestros especializados se esforzaban por encender en sus ojos mortecinos y asustados la llama divina de la inteligencia y a cada comida un médico me los atiborraba de potíngues.

Pues bién; yo conseguí más que ellos la otra tarde, dando un beso al que más lejos conseguía arrojar una piedra y otorgando mimos a los que mejor cantaban cuando tocaba el piano para ellos.

Uno se llama Joaquín Rodríguez, le he enseñado a vestirse y sonarse los mocos; soy su madre. Me lo dejan traer a mi casa y lo llevo al cine, al Retiro y a la Sierra. Era el más tonto, babeaba y estaba tirado por los suelos y hecho un cochino. Ahora juega conmigo, me presiere, se alegra y habla, y ya juega con los otros niños. Yo cuidaré de que aprenda nn oficio, le colocaré y andando el tiempo será un alma que ha nacido de la mía, porque-señor mío-toda mujer puede ser madre aun conservando pura e intacta la virginidad de su cuerpo, y al fín y al cabo madre verdadera no es la que nos da la materia y dice - ahí queda eso-sino aquella mujer cien veces santa, que con cariño infinito va poniéndonos amor en el corazón y encendiendo la candelilla divina del «conocer» en el cerebro. Concluyo; yo no puede ser madrina de guerra, no puedo, no puedo, soy muy mujer, soy madrina de paz».

Ocasión: Se venden sillas baratas, semi-nuevas a precios muy convenientes.

Dirigirse a don Manuel Moreno, Peluquería La Unión, calle Real.

Imprenta de Mendoza. - VALDEPEÑAS

Igualatorio Medico-Quirurgico Seis de Junio, 26, Valdepeñas

Consulta diaria de enfermedades de los Ojos, a cargo del especialista de Madrid, DON MANUEL RUIZ CUEVAS Nariz, Garganta, Oídos y Medicina en general, DON MANUEL BALLENATO

Este establecimiento dispone de una magnifica instalación de RAYOS X fija y de un aparato portátil para radiografías urgentes en el propio domicilio del enfermo. También dispone de los más perfectos aparatos para corrientes eléctricas, farádicas, galvànicas, mixtas, alta frecuencia y electrolisis. Y por ùltimo, cuenta con una perfecta instalación de diatermia.

Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Eco de Valdepeñas, El [1925], 21/12/19